

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Notas de actualidad

La mayoría de los periódicos liberales, reflejando lo que se piensa y se dice en los círculos de las agrupaciones que aquellos representan, censuran la solución que se ha dado al conflicto político concediéndolo al señor Maura el decreto de disolución de Cortes, sin tener en cuenta que dichas agrupaciones son las únicas responsables de que la Corona se haya determinado a adoptar medida tan extrema, toda vez que ellas hicieron imposible la vida no solo de este gobierno, sino de los anteriores, impidiendo en las Cortes toda labor provechosa.

El señor Maura, al encargarse del Poder, no pensó en obtener inmediatamente el Decreto de disolución, sino que creyó que podría reunir las Cortes existentes para legalizar la situación económica, dejando luego libre la regia prerrogativa para la consolidación de su gobierno, o la subida de otro.

Pero otras agrupaciones políticas no lo entendieron así, y desde que se otorgaron los poderes al señor Maura, iniciaron una ruidosa oposición contra el nuevo gabinete, creyendo que no había de ser difícil derribarlo, y consecuencia de su conducta ha sido el decreto que ya ha hecho público la «Gaceta».

Los primeros efectos de la disolución del Parlamento han sido de sorpresa y expectación. Todavía no hemos salido de este segundo momento, al que contribuye el desbarajuste reinante en el tablero de nuestros partidos, sin lazos de unión para una inmediata campaña liberal.

Se ignora todavía cual será la actitud del partido conservador catista; no se sabe tampoco si los liberales lograrán llegar a una inteligencia; constituye una incógnita la actitud a seguir por el dividido partido tradicionalista; igualmente se ignora la actitud que adoptarán los grupos republicanos, que no es menos oscuro el proceder que puedan seguir los elementos de las izquierdas formadas por republicanos, socialistas y sindicalistas.

Se habla vagamente de la constitución de bloques de derechas e izquierdas pero ni el corto tiempo del período electoral ha permitido la organización de tales bloques ni las estratagemas de los más excitados puede seducir a muchos de los que militan en las izquierdas.

Los momentos son, como declamamos arriba, de absoluta expectación, que puedan aventurarse profecías.

Las noticias que se reciben del extranjero son bastante satisfactorias por lo que se refiere a los asuntos internos de los bolcheviques.

Los periódicos publican noticias procedentes de Petrogrado, según las cuales, se está tratando de dicha ciudad grandes cantidades de municiones y de casaca, a consecuencia de los últimos acontecimientos militares. El avance de Koltchak y la derrotas de los maximilianos en la Carelia, han producido en la Rusia revolucionaria una alarma general.

El Soviet de Petrogrado acaba de publicar una declaración, en la que declara haberse en evidente peligro la república de los Soviets y la revolución mundial, cuyo mayor enemigo en los momentos actuales es el ejército del almirante Koltchak; en la propia declaración se dirige un llamado a los miembros del Soviet para que defiendan el paso del Volga, a fin de impedir que pueda reducirse a Rusia por el hombre, y anuncia que van a cerrarse las fábricas cuya producción es esencial, y así podrán marchar los obreros al frente de combate.

Esta misma medida se aplicará a Moscú y a otras regiones, no dejando en plena actividad sino aquellos talleres en que se trabaja para la defensa del país, funcionando bajo la dirección de autoridades militares.

El partido nacional demócrata inglés ha dirigido al señor de Inglaterra en Helmsingford un despacho, en que le ruega que transmita al siguiente Mensaje al general Judénich: «El partido nacional demócrata y los demás amigos de la Rusia antimaximilista os desean el más completo triunfo en vuestra empresa contra Petrogrado. Se está preparando al inmediato envío de un buque cargado de víveres y material para Petrogrado.»

## De Sociedad

Los que Majan

Procedente de Orihuela hemos tenido el gusto de saludar al conserje de aquella plaza don Evaristo Rosas Fernández.

—Marchó a Cieza después de estar en esta unos días, el ingeniero don Manuel Mateagüena.

—Regresó de Lorca nuestro amigo y compañero en la Prensa don José Martínez Andrés.

—Procedente de Marmolejo hemos tenido el gusto de saludar hoy a nuestro querido amigo el subintendente de la Armada don Emilio Belones.

—En el curso de ayer salieron para Madrid D. Ramón Navia Oporto y su bella esposa don Amparo Aguirre.

Notas varias

El próximo domingo es esperado en esta el ministro de Abastecimientos, nuestro respetable amigo don José Maestro Pérez.

—Ha sido pedida en matrimonio para el joven industrial de ésta don Lorenzo Espina, la bella señorita Amalia Gutiérrez Gaitán.

La boda se efectuará en breve.

—El día 2 de este mes visitaron por primera vez las galas de mujer las bellísimas señoritas Anita Romero y Lola, María y Concha Enriquez; todas ellas están muy lindas con sus trajes largos.

Reciban nuestra enhorabuena que hacemos extensiva a sus padres los generales don José María Romero y don Emiliano Enriquez.

Enfermos

—Ha encontrado mejoría en la enfermedad que sufre el precioso niño Pepito Fernández Truchaud, hijo de nuestro amigo el Contador de navío don Manuel.

—Se encuentra completamente restablecido de la dolencia que le obligó a guardar cama unos días, nuestro querido amigo don Emilio Tolomé García.

Se encuentra enfermo, aunqueafortunadamente no de cuidado, el rico propietario don Serafín Cervantes.

Con este motivo ha venido de una posesión de Tierra (Almería) su hijo nuestro querido amigo don Diego.

## D. Pedro Jorquera Hernández

Víctima de rápida enfermedad falleció el sábado último este ilustre médico de Sta. Lucía.

No hace mucho, su pueblo agradecido rindió un entusiasta homenaje para demostrarle en parte el cariño, respeto y gratitud que se le había hecho acreedor por sus bondades.

A los ocho días de fallecer su cuerpo fue llevado al cementerio de Sta. Lucía porque le parecía poco el homenaje tributado, y después de la satisfacción recibida con tal motivo, pues bien claramente lo demostró cuando daba las gracias a sus amigos que la emoción le permitía hablar, pasó a visitar a sus enfermos que era lo que más le satisficiera; y víctima del cumplimiento de su deber, se entregó a un ataque de tífus exantemático.

Como los vecinos de Sta. Lucía han de llevar la muerte del médico insustentable, del que durante 46 años ha estado exponiendo su vida para salvar las de sus enfermos, aunque haya sido en el cumplimiento de su deber, sabrán también recoger miles de firmas para solicitar, con el debido respeto, que como el militar cuando muere en el campo de batalla obtiene su recompensa, el Excmo Sr. Ministro de la Gobernación o quien corresponda se apade de los hijos del infatigable médico titular Don Pedro Jorquera Hernández, para el procedo una recompensa, ya que el único legado que les deja es la satisfacción que produce el «deber cumplido».

Anselmo Sánchez

6 Mayo 1919.

**Magnesia "Bishop"**  
antiacida efervescente  
Venta Farmacia Ruiz Alengro  
Cuatro Santos

## Rebelión madre de revoluciones

Las noticias que llegan de Arkhangel no habrán sido gratas a Clemenceau. Los soldados americanos se han atrevido a opinar que la guerra contra Rusia es un crimen vergonzoso y se han negado resueltamente a toda acción militar que pueda secundarlo. La insubordinación ha revestido caracteres generales y la oficialidad no ha hallado otra solución que comunicar a M. Beck su impotencia para reducir a los rebeldes.

Se ha hablado esimismo de que las tropas franco-Británicas comparten el parecer de las norteamericanas, y en Londres y París, como en Washington, los comentarios y opiniones van decididamente en contra de los gobiernos, combatiéndose cada día mas toda tendencia militarista y toda idea de proseguir indefinidamente la guerra en territorio ruso.

Los hechos son más que suficientes para sentar algunas conclusiones que a no tardar tomaran cuerpo en otros hechos sucesivos. Los ejércitos aliados están hartos de combatir por una causa que no puede ser grata a ningún pueblo, ni aun siendo vencedor. Los ejércitos aliados, en los cinco meses transcurridos desde que se firmó el armisticio han tenido tiempo de observar y comprender que no se les sacrificaba en aras de la Libertad y el Derecho, puesto que Alemania ya ha sido vencida y que a pesar de ello se les mantiene en pie de guerra para sostener con su fuerza el imperialismo cada día más feroz y evidente de la Entente.

Los ejércitos aliados, después de cuatro años de arduos sacrificios, han sufrido un cruel desengaño al ver que ni ellos ni los pueblos vencedores obtienen con la victoria ninguno de los beneficios que les fueron prometidos por los gobiernos pseudo-democráticos de ayer reaccionarios, militaristas y plutócratas hoy. Los ejércitos aliados van que subsisten todos los vejámenes y todas las medidas atentatorias a la Libertad y derechos del ciudadano; que no se habla de desarme, sino de la subsistencia del servicio obligatorio; que pasó a la Historia el tan cacareado derecho de los pueblos a disponer de sí mismos y que con una diplomacia más secreta y artera que nunca se trama durante meses y meses una paz de opresión, engendradora de futuras guerras, que nada tiene que ver con los principios de Wilson ni con los ideales democráticos y de justicia que creían defender. Y es por todo esto, y por mucho más que pudiera decirse, que los ejércitos aliados sienten nacer en sus filas la llama de la rebelión, que prende hoy en un sitio y mañana en otro y que se madre de revoluciones en las que se ven tener un mal fin los despotas y ambiciosos estilo Clemenceau.

## Sesión municipal

Entre los componentes del consejo municipal, el Sr. Propósito de iniciar mañana al Ayuntamiento con objeto de que se celebre sesión el número de los que asisten es el que marca la ley.

En dicho cabildo, si se celebra, se procederá a la tercera votación para la elección de Alcalde Presidente, y la del primer teniente de Alcalde.

No esperamos en manera alguna que nuestros ediles cumplan mañana con su obligación asistiendo al Ayuntamiento para celebrar el cabildo municipal en el día que está señalado, y se repetirá la deslealtad que por no salir suficiente número quedará aplazada la sesión para el viernes próximo.

El día señalado para celebrar sesión nuestro Ayuntamiento en miércoles, que es el día señalado, se realiza mañana, lo celebraremos pues así se resolverán varios asuntos que hay pendientes y quedará ya elegido en definitiva el nuevo Alcalde de Cartagena.

## CASAU—Fotógrafo

Se adquirió la potente «Lámpara Radium» con la que hace fotografías por la noche, sin molestia para el público observándose alihés admirables.

OSUNA, 3-CARTAGENA

## Hecho misterioso

Lector: si tienes paciencia para leyendo los varios artículos que he de publicar conocerás un hecho realizado en el barrio de la Concepción, al que la gente ha dado en llamar *robo misterioso*, pero que nada tiene de esto, toda vez que a los que han sido protagonistas parece que no les guiaba ese móvil.

Antecedentes

En el Barrio de la Concepción y calle de Conesa Balanza número quince, tiene su domicilio don Antonio Breljo, contramaestre de la Armada.

Allí habita con su señora, una niña, y según decir del público, goza de una posición desahogada.

El hecho

De la forma que este se ha realizado bien a las claras demuestra que los que han cometido el hecho obraron perfectamente esta, o había algún cómplice, que les ha preparado el terreno.

Un misterio grande rodea este hecho, el cual, no parece sino que sus autores se han basado para llevarlo a la práctica en las *buenísimas* peluqueras que hoy se exhiben en las pantallas de nuestros cines.

La película desgraciadamente, y esto lo hemos dicho muchas veces, es hoy la escuela donde los niños se educan, aprendiendo cosas perjudiciales, tales como los robos, adulterios, asesinatos etc. etc.

Reciente esta aún un hecho realizado en el propio Madrid donde unos cuantos chicos consiguieron en partida titulada «El tres de Oro» dirigidos anónimos a los acusados de la Corte y burlescamente a través de la polifolia, que jamás podía creer que unos niños de tan corta edad, fuesen los autores del caso de referencia.

Bueno, y nos hemos distanciado un poco del asunto que nos obliga a escribir y bueno es, que vayamos abreviando para que tú, lector, puedas conocer el hecho, con toda clase de detalles.

Según nuestras oídas la señora había ido de visita a casa de unas amigas que habitan en el mismo barrio y su esposo encontraba cumpliendo con su deber, pues le tocaba en la noche del sábado de guardia.

Una vez dentro de la casa, oyó ruidos extraños e inmediatamente encendió la luz y cual no sería su sorpresa al encontrarse con unos enmascarados que le impusieron con amenazas silencio y se entregaron tranquilamente a desvalijar cofres, arcaules y armarios escogiendo las cosas a su gusto.

En el siguiente artículo, que lo titularemos «Los enmascarados» sabrá el lector, cosas interesantes, pues según las noticias que a última hora tenemos, las 800 ptas. no fueron robadas, pues parece que han aparecido no muy lejos de la casa donde penetraron.

EL DUENDE.

## Concierto notable

El domingo, 11 del actual, a las nueve y media en punto de su noche dará en los elegantes salones del Ateneo Mercantil un concierto de piano, el Subdirector del Conservatorio de Murcia, don Antonio Puig.

Este eminente pianista—que fué profesor del Conservatorio de Madrid—atendiendo galantemente los requerimientos del Ateneo, ejecutará el siguiente programa:

- 1.ª Parte
  - Estudio op.110, Mendelssohn.
  - Sonata Patética.
  - Allegro con brío—Adagio—Rondo—Beethoven.
- 2.ª Parte
  - Danza Española, número 7, Granados.
  - Granade (Serénata), Sevillanas, Asturias (Rayenda); Albeniz.
  - Vals de la Ópera Faust, Gounod-Liszt.

## Crónica financiera

Por encima de las cuestiones financieras culminan a la hora presente las hondas preocupaciones derivadas de la situación política interior de España que se encuentra en momentos de extraordinaria gravedad, en los que deben apartarse los egotismos de partido y de secta para mirar solamente a encauzar en normas de concordia las desatadas pasiones que laten en el fondo del alma nacional, y que pueden dar el traste con la relativa mejora y engrandecimiento logrados por España en estos cuatro años de guerra mundial, de la que, felizmente, hemos podido librarnos.

Estas cuestiones y preocupaciones interiores, se unen a la hora presente con las graves discrepancias surgidas en la Conferencia de la Paz, en la que se van quitando las cartas todos, y presenciamos espectáculos poco edificantes que se suceden a diario y que pueden dar al traste con la tranquilidad que iba espaciándose por el mundo, como derivada del fin de las hostilidades.

Es, por tanto, punto menos que imposible que los mercados monetarios y de valores del mundo entero dejen de sentirse preocupados ante tantos y tantos problemas como se plantean de momento, y ello les determina a recogerse y retirar el dinero de toda operación que no sea muy clara, ante el temor de posibles complicaciones y sucesos que desnivelen el plano en que se encuentran colocados, provocando movimientos bruscos que puedan ser peligrosos para los que se dejan coger en ellos.

La concesión al Gabinete Maura del Decreto de disolución de Cortes ha sido acogida con satisfacción por el capital, que siempre es conservador, y prefiere los gobiernos de orden o de fuerza a los que se inclinan hacia las extremas izquierdas.

Por esto todos los valores del Estado señalan alza en la semana que hoy termina, con la sola excepción de las Obligaciones del Tesoro al 4.75 por 100, que vienen acusando retroceso desde hace algún tiempo, hasta el punto de llegar a igualarse en cotización con las al 4%, a pesar de la diferencia de interés que existe entre ambas.

Signen mereciendo el favor del público los Bancos particulares, habiendo llegado hasta 160 el Español de Crédito estando los demás sostenidos, con excepción del de España que retrocede dos duros más.

Los ferrocarriles sin movimiento casi, en espera de las próximas Juntas generales que se celebrarán este mes y el resto del mercado poco movido por el retraimiento que existe entre el capital.

El cambio internacional vuelve a subir algo cerrando los francos a 84.00, a 23.12 las libras; a 4.95 los dólares y a 65.90 las liras.

Los últimos cambios de los principales valores son los siguientes: Duda Interior 78.45; Exterior 90.10; Amortizable 4.º, 90; 5.º, viejo, 97.90; nuevo 97.70; Tesoro 101.70; Cédulas Banco Hipotecario 109 y 109 respectivamente; Banco Hipotecario 253; Español de Crédito 160; Explosivos 308; Azucarera preferente 97; ordinarias 43.75; Felguerras 150; Rio de la Plata 344; Alcomates 356 y 338 los Nortes.

Ricardo SUAREZ MARTINEZ.  
Madrid 6 de Mayo de 1919.

**Se hacen instalaciones**  
eléctricas y se hacen bordados a máquina y a mano y toda clase de confección.  
Precios muy reducidos.  
«La Diamela» Cuatro Santos, 12.

**JUNTA**  
de Protección a la Infancia  
Número premiado hoy